

Les habitants du quartier du Village en 1846 et en 1856

Pour mieux connaître l'histoire d'une commune, un outil très intéressant a été créé en 1801 : le recensement de la population. Les archives de l'Essonne ont numérisé ces données à partir de 1817. Cette étude présente un comparatif entre les habitants du Village de 1846 et ceux de 1856.

En 1817, 186 personnes vivent dans la commune de Villebon, parmi lesquels la marquise Claude Gabrielle Depracomtal, 60 ans, un garde-chasse, Jean-Baptiste Gardien, un garde-champêtre, Jean Tardu, 66 ans, un charretier, le curé Jean Decosse, 50 ans et son domestique Louis Nicolas Parant, 12 ans. Outre ces personnalités, on compte 28 sortes de métiers. Pierre Chartier, 66 ans, est aveugle mendiant. Marie Marguerite Gobé, 27 ans, est blanchisseuse et Marie Jeanne Fouril, 20 ans, couturière. Cinq hommes occupent le métier de tisserand : Jean Louis Masson, 21 ans, Étienne Nicolas Marionville, 21 ans, à la Roche, Nicolas Avenel, 25 ans, Jacques François Fleuriel, 50 ans, et Vincent Maurice Beaumont, 45 ans. Marie-Madeline Picard, 45 ans, est laitière, Victoire Billaud, 46 ans, cressonnière et Jérôme Lacroix, 51 ans, garde-moulin. Louis Leblanc assure la fonction de percepteur. Sébastien Fouril, 65 ans, est quant à lui treillageur. On compte également 3 bergers, 2 bûcherons, 7 carriers, 3 cordonniers, 52 cultivateurs, 6 domestiques (dont 5 femmes), un fruitier, 7 jardiniers, 52 journaliers et 6 journalières, un maçon, un marchand de foin, 16 militaires, jeunes gens aux armées, un pépiniériste, un propriétaire, 2 rentières, un revendeur, 2 taupiers (vente de fourrures) et 6 vigneron.

En 1846, le quartier du Village recense 54 habitants (sur un total de 654). An-

toine Farmain de Sainte Reine (30 mai 1808-23 avril 1849) est maire. Il est le fils d'Antoine-Charles Farmain (1729-1812), huissier ordinaire du Roi, qui acquit le château le 12 mars 1792. Il fut maire de 1808 à 1849, hors la période où Jean Sébastien Michelet, concierge du château, le fut (janvier 1815 à son décès le 6 mars 1817).

Le baron de Nivière est propriétaire du château, où vivent ses trois enfants : Antoinette-Mathilde, 16 ans, Isabelle-Camille, 13 ans et Henri-Léon, 12 ans. Ils sont assistés d'une gouvernante, Henriette Orton, 50 ans et d'un précepteur, Pierre Joseph Amable David, 31 ans. Le château emploie quatre domestiques, dont Marie Wagner, 16 ans et Henriette Chauveau, 21 ans. On compte également une femme de chambre, Fanny Chevalet, 34 ans ainsi qu'Octavien Lefort, 31 ans, Victor Lemerle, 31 ans, un valet de chambre, Alexandre Herault, 45 ans et un cocher, Nicolas Russy, 39 ans. Dans les cuisines s'affaire Auguste Clavel, 48 ans. Joseph-Bernard Trachsler, 51 ans, assure la fonction de concierge. Il occupe le poste avec sa femme, Joséphine Rohoner, 50 ans et sa belle-mère Madelaine. Louis Marie André Lecocq, 39 ans, est le jardinier du château. Sa femme, Marie Louise Julienne Macaire, 31 ans, élève leurs 4 enfants, 2 fils et 2 filles. Sont également présents Jean-Baptiste Chrétien, père et fils, Victoire Geneviève Débine, l'épouse du fils, 35 ans, et leurs 4 enfants.

Dix autres familles habitent au Village dont un rentier et sa gouvernante ainsi que le pourvoyeur Pierre Toussaint Maquaire, 60 ans, sa femme Louise Baron et leur fils, mais aussi un fleuriste Guillaume Delahaye, 55 ans, et son épouse Marie Anne Éléonore Margaut, 57 ans. Trois familles cultivent les champs : Jean Guillaume Gobé, 55 ans, sa femme Marie Jeanne Clemenceau, 50 ans et leur fils Adrien, 8 ans ; Antoine gendre Richer, 71 ans, sa femme Marie Marguerite Promé, 59 ans et leur fille Julienne, 19 ans ; André Claude Gerson,

42 ans et sa femme Sophie Françoise Voisel, 35 ans. Marie Jeanne Fouril, 50 ans est journalière. Sa fille Marie Joséphine a 12 ans. Le facteur rural, Nicolas Avenel, a 54 ans. Sa femme Sophie Hélène Prévost, 59 ans, s'occupe de leurs 4 enfants, dont 2 sont handicapés. Le curé de la paroisse est Joseph Marie Guesnier, 46 ans (1845-49).

En 1856, 47 habitants vivent au Village (sur un total de 662).

Le Baron Henri-Leon de Nivière, 21 ans, a succédé à son père comme propriétaire du château. Il est assisté d'un « groom », Xavier Baresse, 17 ans, d'un valet de chambre, Jean Rassat, 35 ans et de sa femme domestique, Jeanne Pierrette Poillevet, 29 ans. Pour s'occuper du domaine, plusieurs familles sont employées. Le jeune Edmond Débuire, 14 ans, est palefrenier. Le cocher Antoine Plancher, 30 ans, vit avec sa femme et ses deux fils. Ancien instituteur de Villebon, Louis François Edme Mojard, occupe désormais le poste de régisseur et vit avec sa femme et sa fille. Avec son épouse et leurs 4 enfants, Jean-Baptiste Chrétien, 50 ans, est garde particulier. Pour entretenir les terres et les jardins, on recense sept personnes de la famille du jardinier Lecocq, la famille Macaire, l'horticulteur, Guillaume Delahaye, 65 ans, la famille Gobé. Au village, on peut rencontrer Antoine Prévost, rentier, 81 ans et sa femme ; le cultivateur Jean Baptiste Yvon, 35 ans, Marie Adélaïde Prévost, sa femme, 32 ans et Jules Baptiste Yvon, leur fils, 6 ans, André Claude Gerson, cultivateur, 50 ans, sa femme et leur fille ; ou encore Marie Fouril, journalière, 60 ans. La famille du facteur Avenel a perdu le père et 2 filles. Le curé de la paroisse est Théodore Augustin Renault, 45 ans, depuis 1849 (et jusqu'en 1857). Il est accompagné de sa domestique Caroline Lallemand, 50 ans.

**Pierre Gérard
Atelier d'histoire Le Temps des Cerises
MJC Bobby-Lapointe**